

Marielos Giralt B.

Su nombre: una consigna de lucha

Abanderada de los principios de equidad y justicia social, la Dra. María de los Ángeles Giralt Bermúdez es reconocida dentro y fuera de la Universidad de Costa Rica por su amplia trayectoria de luchas políticas y sociales.

Ha sabido liderar con aplomo y carisma diferentes movimientos sociales. Desde muy joven inició su lucha por los derechos de los sectores más desprotegidos y más adelante se convertiría también en una defensora enérgica de los derechos de las mujeres.

Ingresó a la Universidad de Costa Rica en la década de los años 60, y desde ese momento sintió una gran vocación por la filosofía. Como ella recuerda, en ese tiempo se creía que éste era un campo casi exclusivo de los hombres y en el que la participación de las mujeres era escasa. Sin embargo, ella fue nombrada asistente en los cursos de ética de la Escuela de Filosofía y desde el año 1966 se integró a trabajar con un gran compromiso en esta unidad académica.

Luego de obtener su licenciatura en este campo y un excelente record académico, le permitió ser becada para estudiar un doctorado en Lovaina, Bélgica. De esta forma, en el año 1967 inicia su posgrado en el Instituto de Filosofía de la Universidad Católica de Lovaina, donde se graduó con honores. A su regreso en 1974 se incorporó definitivamente a la Escuela de Filosofía y a la de Estudios Generales como docente. En forma paralela se afilió al SINDEU y desde ese momento inició su labor por la defensa de los derechos de los y las trabajadoras.

En el año 1978 la nueva líder sindical fue designada al máximo cargo de la organización y se convierte en la primera mujer Secretaria General del SINDEU, cuya labor se extendió por seis años. También ocupó otras secretarías en la junta directiva en el lapso de diez años. Durante ese periodo se fundó la Secretaría de la Mujer Trabajadora, ya que para esta luchadora era fundamental concienciar a las mujeres sobre la necesidad de demandar la garantía de sus derechos.

Trabajó también como dirigente sindical en muchas otras organizaciones y en su extensa hoja de vida destaca su participación como representante ante el



Consejo Universitario, órgano en el cual fungió como directora en 1989.

CONSTRUYENDO EQUIDAD

Esta mujer trabajó hombro a hombro con diferentes sectores dentro y fuera de la Universidad de Costa Rica. Como ella recuerda, en los 80 aún había muchos vacíos en la protección de las y los docentes en la UCR, por lo que junto a otros compañeros y compañeras dio una fuerte pelea para mejorar las condiciones de quienes estaban en condición de interinazgo. Además, se lograron establecer los mecanismos para el reajuste salarial, con lo cual garantizó a la Universidad no perder a sus mejores profesores.

Una de las mayores conquistas alcanzada durante su gestión fue la firma de la Convención Colectiva de Trabajadores de la Universidad. Aunado a ello hizo gestiones para fortalecer la formación sindical, dado que para ella donde no hay educación y formación de las bases sindicales, la estructura de los sindicatos se debilita enormemente.

Esta académica también participó activamente en otros movimientos sociales a nivel nacional. Su presencia política más reciente fue durante la huelga del Magisterio Nacional de 1995, el movimiento contra el Combo del ICE en el 2000 y más recientemente en el "Movimiento del No" contra el TLC.

Para esta activista ha sido fundamental el trabajo que impulsó para la consolidación de la equidad de género. Como ella lo destaca, aún existen muchas mujeres que no están conscientes de sus derechos y de la necesidad de reivindicarlos. Por eso, estima fundamental que existan organizaciones que trabajen con gran compromiso en la concientización de las mujeres sobre la importancia de permanecer firme en esa lucha, que finalmente, ha sido su lucha.

Marielos Giralt ha sabido liderar con aplomo y carisma diferentes movimientos sociales. (Foto: Katya Alvarado)